

Collectif 17 octobre 1961

Isère

تجمع 17 أكتوبر 1961

**« Algérie, regarder le passé, agir au présent
pour construire un futur solidaire »**

8 mai 2025

Hommage aux manifestantes et manifestants victimes de la répression à Sétif, Guelma et Kherrata le 8 mai 1945 et les semaines qui suivirent.

Bonjour,

Je vous remercie d'être présentes et présents pour cet hommage aux Algériennes et Algériens victimes du colonialisme, hommage qui revêt une importance toute singulière au vu de l'ampleur des crimes qui sont commis au Moyen Orient.

Nous sommes rassemblés devant la plaque apposée par la Ville en 2017 et qui porte l'inscription

*L'autre 8 mai 1945, en Algérie
A la mémoire des milliers de victimes
du colonialisme qui manifestaient
le 8 mai 1945 à Sétif, Guelma, Kherrata.
Passant, souviens-toi.*

pour demander

- la reconnaissance par l'État Français des crimes commis lors du 8 mai 1945 dans la région de Sétif, Guelma et Kherrata
- l'inscription dans les livres d'Histoire des crimes coloniaux commis contre les peuples (Algérie, Madagascar, Indochine, ...)
- une écriture partagée entre la France et l'Algérie de leur histoire commune ouvrant sur de nouvelles coopérations citoyennes.

50 organisations ont apporté leur soutien à cet hommage.

Outre les 8 organisations réunies au sein du collectif 17 octobre 1961 Isère :

Algérie au coeur, Amal, L'association nationale des pieds noirs progressistes et leurs amis (ANPNPA), ASALI, Coup de Soleil en Auvergne Rhône-Alpes, le Collectif de soutien aux réfugiés algériens (CSRA), La Libre Pensée, le Mouvement de la Paix,

les organisations suivantes nt apporté leur soutien :

- ACIP-ASADO,
- ADAFL (association dauphinoise pour l'amitié franco-libanaise),
- AFPS (Association France Palestine Solidarité),
- ASI (Association des Sénégalais de l'Isère),
- AIAK (Association Iséroise des Amis.es des Kurdes),
- ATTLAS,
- CISEM,
- Collectif Liban Palestine,
- CTNE (comité traite négrière esclavage),
- Fraternité franco-tunisienne de Grenoble Alpes Métropole ,
- LDDHI (Ligue de défense des droits de l'homme en Iran),
- Maroc Solidarités Citoyennes,
- Nil Isère,
- ATTAC,
- CLAG (Cercle Laïque Agglomération Grenobloise),
- LDH,
- LIFPL (ligue internationale des femmes pour la paix et la liberté),
- MRAP,
- Ras L'Front Voiron et Grenoble,
- RUSF 38 (Réseau Universités Sans Frontières),
- Survie Isère,
- UJFP (Union des Juifs Français pour la Paix),
- UD-CGT 38,
- syndicat CGT des travailleurs sans-papiers,
- FSU 38,
- LDC Education,
- ADES,
- AFA Grenoble (Action Anti Fasciste),
- Les Écologistes Isère,
- Ensemble ! Isère,
- Generation.s,
- Go Citoyenneté,
- La France Insoumise,
- Lutte Ouvrière,
- NPA L'Anticapitaliste,
- Fédération du PCF de l'Isère,
- PCOF,
- PEPS Isère,
- POI,
- Fédération du PS de l'Isère,
- Réseau Citoyen de Grenoble ,
- UCL Grenoble.

Je remercie vivement ces soutiens, et leur attachement à la lutte pour la reconnaissance des crimes coloniaux.

Le déroulement de l'hommage se poursuivra ainsi :

- lecture de l'appel par Lynda
- interventions des élues et élus qui souhaitent prendre la parole
- dépôt des gerbes et minute de silence
- lecture d'un extrait de « Nedjma » de Kateb Yacine relatif au 8 mai 1945, lu par Nedjma,
- la chorale les barricades chantera « Min Djibalina » et « La Casa del Mouradia ».

Cette année marque le 80ème anniversaire de ce massacre.

Alors que la volonté de domination coloniale perdure, comme le montrent les polémiques menées par le ministre de l'intérieur Bruno Retailleau contre l'Algérie, c'est l'occasion de mener campagne pour que cette répression sanglante soit reconnue comme un crime contre l'Humanité, au sens du statut de Rome de 1998.

Si, le 19 mars 2016, le président de la République, François Hollande, a reconnu que le système colonial en Algérie était « injuste » et « niait les aspirations des peuples à décider d'eux-mêmes », il faut aller plus loin en disant la vérité sur les massacres du 8 mai 1945.

Vous trouverez sur la table une pétition pour demander la reconnaissance des massacres de Sétif/Guelma et Kherrata, c'est une campagne qui est à l'initiative de l'historien Olivier Le Cour Grand Maison et d'un collectif qui s'est créé pour cela.

initiative des soldats du refus.

Le mercredi 14 mai à 18h30, nous tenons une initiative exceptionnelle avec les témoignages de 3 personnes qui se sont opposées, chacune à sa manière, à la guerre contre le peuple algérien. En ces temps de violence contre les peuples, il est important de sortir de l'oubli ces parcours. Vous trouverez le flyer de l'initiative sur la table.

Solidarité avec le peuple palestinien

Il est entendu que cette bataille pour la reconnaissance des crimes liés à la colonisation ne vaut pas que pour le passé, mais est aussi utile pour le présent.

Nous sommes pleinement solidaires du peuple palestinien et de sa lutte pour ses droits. Nous nous élevons contre toute tentative d'interdire la solidarité avec le peuple palestinien, et nous dénonçons le projet liberticide de dissolution de Urgence Palestine et de la jeune Garde. Nous appelons à participer à toutes les initiatives de solidarité contre ces projets inspirés par l'extrême-droite.

J'ai la grande tristesse de devoir terminer ma prise de parole avec l'annonce du décès de Marie-Thérèse Lloret.

Celles et ceux qui la connaissaient, il y en a beaucoup ici, savent à quel point c'était une femme qui se tenait aux côtés des plus fragiles notamment les personnes migrantes. Elle a agit jusqu'au bout de sa vie, le 1^{er} mai elle a tenu à être là. C'est une femme d'exception que nous perdons, à qui nous devons beaucoup et à qui nous devons rendre hommage. Je tiens à assurer, au nom du collectif 17 octobre 1961, notre ami Jo et sa famille de toute notre sympathie.

Merci de votre attention.